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Ce lundi 8 juin 2020, les membres du Conseil Permanent de la Conférence 
des évêques de France, en communion avec tous leurs frères évêques, 
se sont rendus à la Basilique du Sacré-Cœur de Montmartre – qui fête le 
centenaire de sa consécration –, pour un temps d’adoration eucharistique, 
d’action de grâce et d’intercession. Ils sont heureux de partager leur prière 
avec tous pour qu’à l’approche de la fête du Sacré-Cœur de Jésus (le 19 
juin prochain) et en ces temps de transition et de renouveau, tous les ca-
tholiques de France demandent avec persévé-
rance au Seigneur les dons de la confiance, de 
la paix et d’un engagement       renouvelé dans 
la foi et le service de tous.

Seigneur Jésus, notre lumière, notre force, 
notre paix, notre joie, après ces mois 
d’épreuve sanitaire, en communion avec 
tous nos frères et sœurs dans la foi, nous 
nous confions à toi. Nous te confions ceux 
qui sont morts et ceux qu’ils laissent dans le 
chagrin. Nous venons aussi te rendre grâce 
et te confier notre pays.
Sois béni d’avoir été à nos côtés alors que 
nous traversions l’épreuve de la pandémie, 
comme tu nous as protégés en bien d’autres 
circonstances de notre histoire.
Sois béni pour la prière que ton Esprit a 
maintenue vivante alors que ceux qui croient en toi ne pouvaient se 
rassembler pour te célébrer.
Sois béni pour les multiples gestes fraternels à l’égard des plus démunis 
et pour le dévouement des soignants et de tous ceux qui, dans la discré-
tion, ont permis notre vie quotidienne.
Sois béni pour l’accompagnement des malades et le soutien aux familles 
éprouvées.
Sois béni pour l’engagement de ceux qui doivent veiller sur toutes les 
composantes de notre communauté nationale.
Nous t’en prions, accorde maintenant à tous la grâce du discernement et 
de la détermination pour mettre en œuvre les conversions nécessaires et 
faire face aux difficultés économiques, aux défis et aux opportunités de 
la période à venir.
À chacun des membres de ton Église, accorde d’être attentifs à tous et 
d’annoncer ton Évangile.
Seigneur Jésus, remplis-nous de l’amour qui jaillit de ton Cœur transper-
cé, libère-nous de toute peur, fais de nous des témoins de l’espérance 
dont tu nous rends capables, jusqu’au jour où tu nous accueilleras dans 
la Cité céleste. Amen.

Fête du Sacré-Cœur

Durant ces dernières semaines, nous 
avons tous été amenés à réfléchir et 
à prier en nous interrogeant sur notre 
manière de vivre en Église, en société, 
les uns envers les autres... D’une manière 
plus générale, nous nous sommes 
interrogés sur le sens que nous donnions 
à notre vie.
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Il y a quelques jours, je vous ai invités à réfléchir en 
communauté à ce temps que nous venons de traverser 
et à partager les appels du Seigneur qui en surgiront. 
Les différents conseils paroissiaux et diocésains devront 
reprendre vos contributions pour définir les axes 
pastoraux à mettre en œuvre les mois prochains ainsi 
que ceux que nous pourrions réaliser au service du bien 
commun.

De la peur à la confiance
L’appel de saint Jean-Paul II au début de son pontificat, 
« n’ayez pas peur », doit guider notre réflexion. Quand 
le Ressuscité vient à la rencontre de ses apôtres, il les 
appelle à la confiance et à la communion de sa Paix. 
La peur ne doit jamais guider notre réflexion ni notre 
action. Cet appel à ne pas avoir peur, il est celui du 
Christ lorsqu’il apparaît ressuscité à ses apôtres. À 
l’issue de cette pandémie, nous sommes appelés à nous 
demander : « Qu’est-ce que le Seigneur me demande de 
faire dans la situation présente ? » Avançons au large ! 
Le Seigneur nous appelle.

De la mort à la vie
La question de la mort, au long des dernières décennies, 
a été masquée. Ce qui s’est passé durant ce confinement 
a été radical : la mort a été vécue sans que des familles 
puissent saluer ou honorer une dernière fois leur 
défunt. Bien souvent, les aumôniers ont été empêchés 
de donner les derniers sacrements. Quelle négation de 
la nature humaine et de sa transcendance ! Comment 
a-t-on pu oublier l’importance pour une famille de 
ces derniers regards ou de ces dernières paroles ? Le 
principe de précaution a semblé parfois prévaloir sur le 
bien de la personne.
Nous sommes porteurs d’une culture de vie. La 
Résurrection du Christ nous impose de porter cette 

lumière au monde d’aujourd’hui. Un événement 
nous habite : la victoire du Seigneur sur la mort ; une 
espérance tient à nos cœurs, nous sommes appelés à 
ressusciter !
Il importe, pour la joie de ce monde, que nous osions 
réaffirmer la dignité de toute personne humaine jusqu’à 
son dernier souffle ainsi que notre amour de la Vie, une 
vie que la mort ne pourra retenir captive.

De la solitude à la fraternité
Beaucoup de personnes ont souffert d’une très grande 
solitude durant ces semaines. Nous avons aussi été les 
témoins de gestes de fraternité dont les témoignages 
sont très émouvants et qui ont permis à beaucoup « de 
tenir » au cours de cette épreuve. La fraternité a été 
bien présente.
Il me semble qu’il serait bon, dans l’avenir, que 
nos communautés (par paroisse ou par doyenné) 
constituent des conseils de fraternité dont le rôle 
serait cette vigilance et cette capacité d’initiatives si 
nécessaire à l’amour fraternel. Il faut pouvoir très vite 
apporter un sourire à celui qui vient d’être hospitalisé 
à domicile et qui est seul, amener le Corps du Christ à 
celui qui ne peut pas sortir, un colis à celui dont la fin 
de mois ne se fait pas, une consolation à son prochain… 
La charité ne se délègue pas à une institution mais une 
« famille paroisse » en sait la nécessité. Elle est appelée 
à vivre la dimension du sacrement du frère.

Faire partie d’un Corps
La distanciation physique a entraîné parfois une peur 
de l’autre ou une distanciation sociale. L’absence des 
gestes de base d’une vie en société : se serrer la main, 
être côte à côte en regardant le paysage… a parfois 
détruit des liens d’humanité.       […/…]

Confinement 
et appel du Seigneur
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Bourges, durant le confinement
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L’absence de communion eucharistique a été le jeûne 
douloureux de la rencontre sacramentelle du Christ 
mais aussi de l’expérience eucharistique qui est de 
former, comme communauté chrétienne, le corps du 
Christ Ressuscité.

Nous avons aussi perçu que, parmi les religions, les 
Catholiques étaient ceux pour qui cette dimension 
corporelle (Corps mystique du Christ) de l’assemblée 
était vitale et incomprise de ceux qui ne partagent pas 
notre foi. La religion catholique est la religion du Corps 
personnel qui est appelé à ressusciter et du Corps 
ecclésial, le Corps du Christ ressuscité dont il est la tête.
Cette dimension de la foi devrait être retravaillée dans 
nos paroisses tant elle fait partie de notre identité.

Le temps du déconfinement
Même si bien d’autres questions devraient retenir ma 
réflexion, ne serait-ce que celles ayant trait à l’économie 
et à l’écologie, cette contribution à notre bulletin 
d’information est suffisante pour l’instant.
Aujourd’hui, nous vivons le déconfinement et, même s’il 
nous faut être raisonnables et nous conformer aux règles 
gouvernementales, il nous faut oser l’avenir. La Bonne 
Nouvelle de l’Évangile n’attend pas. Il faut revenir à l’Église, 
relancer pour les derniers jours les équipes du catéchisme, 
avancer dans la fraternité, s’organiser pour l’été…

Merci « d’avancer au large ».
Le Seigneur est là et il nous appelle.

Mgr Jérôme Beau

Dans une perspective de relecture et afin de préparer l’avenir sur le plan pastoral, j’aimerais connaître 
votre avis ou votre réflexion sur cette période que nous venons de vivre (pandémie, confinement, 
déconfinement, expression « monde d’après »…) : 
• En quelques mots, pouvez-vous partager ce que cette période a révélé de notre monde, de notre 

société, de nos familles et de notre Eglise ? 
• Quels points positifs, négatifs ?
• Quelles attentes ?
• Selon vous, au regard de ce que nous venons de vivre, quelles sont les 3 ou 4 priorités pastorales et 

missionnaires à mettre en œuvre dans notre diocèse à court terme, à moyen et à plus long terme ?

Un grand merci pour votre participation ! Mgr Jérôme Beau
Archevêque de Bourges
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Messe du 24 mai en l'église 
saint André de Châteauroux
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Relire pour préparer demain…
Alors que nos activités pastorales et cultuelles reprennent progressivement, Mgr Beau nous propose un 
temps de relecture et de réflexion qui pourra se faire personnellement, de préférence en équipe (prêtres, 
diacres, religieux, religieuses, laïcs), mais aussi au sein de nos conseils paroissiaux, services et mouvements.
Mgr Beau serait intéressé par notre travail et nous demande de bien vouloir lui transmettre nos réflexions 
et nos réponses si possible d’ici fin juin (en tout cas avant la fin de l’été) en vue d’un travail avec ses conseils 
lors de la rentrée pastorale. Réponses à : secretaire.archeveque@diocese-bourges.org
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2 Rencontre avec le Conseil de Tutelle de
 l’Enseignement catholique
3 Rencontre avec les évêques de la Province à Blois
4 Conseil épiscopal
5 Réunion du comité de pilotage du centre de vacances de l’Ile Tudy
6 Messe de confirmations à Châteauroux
7 Baptême d’adulte à Saint-Florent-sur-Cher
8 au 10 : Réunion des évêques de France par visio-conférence
11 Conseil épiscopal
13 Baptêmes et confirmations d’adultes à Argenton-sur-Creuse à 18 h
14 Baptêmes et confirmations d’adultes aux Aix-d’Angillon à 11 h
 Au-revoir aux Petites sœurs de Jésus de Dun-sur-Auron à 18 h
18 Conseil épiscopal
19 Baptême d’adultes à la Basilique d’Issoudun à 19 h
 et fête du Sacré-Coeur
20 Messe du néo-catéchuménat à Saint-Doulchard à 20 h 30
21 Baptêmes et confirmations d’adultes à La Guerche à 11 h
 Rencontre des Salésiens Coopérateurs
23 Rencontre avec le Conseil de tutelle de l’Enseignement catholique
25 Conseil épiscopal avec les curés-doyens.
26 Conseil épiscopal
 Rencontre du service de catéchèse en après-midi
28 Baptêmes et confirmations d’adultes à Buzançais à 15 h 30
30 Rencontre du conseil presbyréral

Berry-Tudy
L’association Berry-Tudy propose des séjours de vacances sur l’île 
Tudy, en Bretagne, aux enfants, aux familles et à d’autres groupes qui 
s’inscrivent dans l’esprit des lieux et de l’association. Elle favorise, en 
son sein, l’éclosion de nouvelles vocations pour perpétuer sa démarche 
éducative au service des enfants. Contact : berrytudy.fr 
Les formules proposées :

► Séjour enfants (6-13 ans) et ados (14-16 ans) du 17 au 31 juillet 2020.
► Séjour enfants (6-13 ans) et ados (14-16 ans) du 31 juillet au 14 août 2020.
► Séjour pour tous du 15 au 22 août 2020.
► Séjour pour tous du 22 au 29 août 2020.

MRJC :
camps d'été
Le MRJC propose 
comme chaque 
année des camps 
d’été pour les 
10 – 17 ans. Trois 
formules sont 
proposées :

► Camp en Brenne pour les 15 – 17 ans du 13 au 23 
(ou 26) juillet 2020. Prix : 400 €.
Contact : indre@mrjc.org
► Camp Junior en Sologne pour les 10 – 13 ans du 
12 au 17 juillet 2020. Prix : 200 €.
Contact : loiretcher@mrjc.org
► Camp 15 jours en Sologne pour les 13 – 15 ans du 
12 au 26 juillet 2020. Prix : 400 €.
Contact : centre@mrjc.org

ACE : camps d'été
L’ACE propose des camps d’été dans le Cher pour 
les enfants de 6 à 13 ans durant l’été 2020. Trois 
formules sont proposées :
► Perlin, pour les 6-8 ans du 5 au 10 juillet 
2020. Prix : 168 € (prix solidaire : 190 €)
► Fripounet pour les 9-10 ans du 11 au 19 
juillet 2020. Prix : 252 € (prix solidaire : 290 €)
► Triolo pour les 11-13 ans du 5 au 19 juillet 
2020. Prix : 392 € (prix solidaire : 420 €)
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C’était en 1978. Religieux-prêtre de la congrégation 
des Missionnaires de la Plaine et de Sainte-Thérèse 
de l’Enfant Jésus (M.d.P) - communauté diocésaine de 
Luçon - revenant de Madagascar, mes supérieurs me 
sollicitent pour rejoindre d’autres M.d.P en mission au 
diocèse de Bourges.
De fait, depuis 1956 une petite communauté de M.d.P, 
à la demande du cardinal Lefebvre, était envoyée par 
Monseigneur Cazaux évêque de Luçon et supérieur des 
M.d.P. Ce fut dans l’Indre au Blanc, puis à Ciron, puis 
à Saint-Gaultier. En 1978, en accord, les évêques de 
Luçon et de Bourges avaient jugé opportun d’instituer 
au diocèse de Bourges une communauté autonome de 
M.d.P. C’était pour étoffer cette nouvelle communauté 
que je fus missionné en Berry. Ainsi, de 1978 à 2020, en 
décomptant un retour en Vendée (2002-2009), j’aurai 
donc vécu 35 ans au service du diocèse de Bourges.

Que dire de ces 35 années ?
Je commencerai par souligner l’accueil fraternel des 
prêtres du diocèse. Leur amitié, leur confiance m’ont 
aidé à devenir Berrichon. Par eux et avec eux, j’ai appris 
à reconnaitre, à apprécier les valeurs qui structurent la 
vie sociale et les engagements des uns et des autres. Cela 
m’a permis de répondre en vérité aux manifestations 
religieuses populaires : les Saint-Blaise, Saint-Vincent, 
les pèlerinages locaux de Sainte-Montaine, de Saint-
Marin (les r’chignoux), de Saint-Marcel, de la Bonne 
Dame à Argenton.
Beaucoup de joie dans la pratique ordinaire de la 
pastorale en paroisse avec des gens généreux et 
dévoués. Joie aussi dans l’accompagnement d’équipes 
(Action Catholique : C.M.R., A.C.I) ; équipes spirituelles 
( Foi et lumière, Espérance et Vie, Équipe  Notre-Dame). 
Joie encore en collaboration avec les équipes pastorales 
des doyennés, aux préparations des célébrations des 

Père Michel Dugué : 
35 ans en Berry !
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sépultures par des laïcs, et sans oublier l’équipe des 
préparations au mariage.
Comment pourrais-je oublier l’évènement du synode 
de 1990 ?... Sa préparation, sa célébration, sa mise en 
œuvre. Belle expérience de vie ecclésiale !
Par la variété des nominations, il m’a été donné de 
connaître le Berry selon la diversité des situations 
sociales, des paysages, des cultures et des mentalités ; 
dans le Cher : Levet, Henrichemont, Aubigny sur 
Nère ; dans l’Indre : Argenton sur Creuse, Valençay, 
Châteauroux. Il en résulta qu’un confrère du diocèse 
me disait que j’étais « le plus Berrichon des Vendéens. »
Avec les religieux et les religieuses du diocèse, j’ai 
beaucoup apprécié le partage fraternel sur la valeur et 
la beauté de notre engagement à la suite du Christ.
Mais l’heure est venue de passer à une autre étape de 
vie. Oui, j’ai vieilli. Je ne peux plus assurer les services 
que l’on pourrait attendre. De plus, depuis 2013, seul 
M.d.P en Berry, la situation ayant été acceptée dans son 
côté d’anormal pour un religieux, il est bon et opportun 
que je me réinsère dans une communauté M.d.P.
Je pars donc pour la Vendée. Je rejoins des frères M.d.P à 
la Maison-Mère. Cette maison de famille a été aménagée 
pour accueillir les plus âgés… Je suis de ceux-là.
Je suis heureux de retrouver des frères, actuellement 
ils sont une petite dizaine. Dans la mesure de mes 
possibilités, je pourrai, à l’occasion, rendre quelques 
services dans le doyenné de Luçon. Je vais avoir la joie 
d’être tout proche d’un frère et ami : François Jacolin, 
actuel évêque du diocèse.

Je pars et je reste confiant pour la suite en Berry, car 
je sais que le Maître de la Moisson - lui qui est Bon 
Pasteur - saura donner des ouvriers pour poursuivre son 
œuvre de Salut.         […/…]
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Je pars, et avec mon départ ce sont 64 ans de présence 
M.d.P en Berry qui se terminent. Merveilleuse et belle 
histoire ! Pour en donner le souvenir, voici quelques 
noms qui rappelleront beaucoup de choses à certains : Le 
P. Gérard Loiseau, le P. Ferdinand Prouteau, le P. Gabriel 
Berthomé, le P. Georges Thomas, le P. François Jacolin 
(actuel évêque de Luçon). Voici donc quelques uns des 
M.d.P sur la vingtaine qui ont servi en Berry. Le souvenir 
demeure enraciné en terre berrichonne puisque les Père 
Loiseau et Prouteau reposent au cimetière de Ciron.

Remerciements
Tout d’abord à Celui de qui vient tout don parfait.
C’est avec la prière de la « Fraternité des M.d.P » :

« Seigneur Jésus, Bon Pasteur, tu es venu annoncer 
aux pauvres la Bonne Nouvelle du Salut, aux captifs la 

délivrance, aux affligés la joie…
Merci de nous établir ensemble, laïcs, engagés au 
service de nos Églises Diocésaines, sous le signe de 

l’Amour Miséricordieux…

« Après 63 ans de présence à Dun-sur-Auron auprès de nos 
ami(e)s souffrants de maladie mentale, nous pouvons dire que 
c’est auprès d’eux que notre mission de priantes a pris toute sa 
mesure. Pour tout le vécu avec nos ami(e)s, pour l’accueil que 
nous avons reçu à Dun, pour les amitiés qui se sont nouées et 
les liens forts tissés avec vous, nous voulons remercier Dieu. 
Nous quittons Dun pour d’autres destinations là où nos forces 
actuelles nous permettent de poursuivre notre mission.
Ce sont les membres de l’aumônerie du CHS qui poursuivront 
nos actions auprès de nos ami(e)s et nous les en remercions.
Notre mission de priantes se poursuivra :
• Pour P.S Françoise Léone, à Aix-en-Provence, dans notre 

maison-mère,
• Pour Danièle Jeanne, en région parisienne, là où elle 

pourra continuer ses dialyses et se préparer à une greffe 
rénale,

• Pour Thérèse Ghislaine et Bernadette Stéphanie, dans la 
grande ville de Lyon.

Nous quittons la région avec un gros pincement au cœur, mais 
surtout dans l'action de grâce, avec la certitude que Dieu est 
là avec ceux qui restent et avec nous qui partons. Son œuvre 
et la nôtre continuent et c’est bien là l’essentiel. Au revoir. »

Et si tel est ton désir, inspire des vocations de prêtres, 
religieux, religieuses et laïcs, engagés au service de nos 

Églises Diocésaines et de l’Église Universelle. » 

Oui, je rends grâce à Dieu pour tout ce que j’ai vécu avec 
vous tous en Berry. J’ai vraiment été heureux de servir 
dans le diocèse de Bourges, oui !
Maintenant, c’est à vous tous que j’adresse ma profonde 
reconnaissance pour ce qu’ensemble nous avons vécu.
Naturalisé « Berrichon », soyez-en certain, vous 
meublerez ma prière.

À tous : Au-revoir et MERCI ! 
Michel Dugué

Voici ma nouvelle adresse à partir de fin août :
Missionnaires de la Plaine - 1 rue Mille Souris -
BP 217 - 85402  LUҪON Cedex
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Petites sœurs de Jésus 
Après de nombreuses années passées en Berry, elles vont quitter notre diocèse. Pétries de la spiritualité de Charles de 
Foucauld, toujours accueillantes et attentionnées à chacun, elles ont donné à Dun et dans notre diocèse un bel exemple 
de vie religieuse et de fraternité. Avec elles, nous rendons grâce à Dieu pour leur présence en Berry durant toutes ces 
années et nous leur disons sincèrement : « Merci » !
	 ► Une messe d’action de grâce a lieu ce dimanche 14 juin à 18 heures en l’église de Dun-sur-Auron.
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Nos prêtres et diacre jubilaires
Nous portons dans nos prières les prêtres et diacre qui fêtent leur jubilé cette année.
• 25 années d'ordination : Père Alain Krath, Père Jean-Marie Mabiala et Frère Marie-Geoffroy de Piépape, 

diacre François Richard.
• 50 années d'ordination : Chanoine Michel d'Aligny, Père Jean-Pierre Houillon, Monseigneur Armand Maillard
• 60 années d'ordination : Chanoine André Privat
• 65 années d'ordination : Monseigneur Hubert Barbier
• 70 années d'ordination : Père Pierre Limousin

Le 26 mai 2020, le Saint-Père a reçu le Cardinal 
Angelo Becciu, préfet de la congrégation pour les 
causes des saints. Le souverain pontife a reconnu 
le miracle attribué à l’intercession du Bienheureux 
Charles de Foucauld, prêtre diocésain, né à 
Strasbourg (France) le 15 septembre 1858 et mort à 
Tamanrasset (Algérie), le 1er décembre 1916.

À la demande de notre Archevêque, la Conférence 
Épiscopale de France a voté son autorisation afin 
que l’étude de la cause de Béatification d’Estelle 
Faguette, la voyante de Pellevoisin, soit ouverte. 
Nous reviendrons sur cette question dans les mois 
qui viennent.

Peinture réalisée en 1965 
d'Estelle Faguette (1843-1929) 
www.pellevoisin.net

« Mon Père,
Je m'abandonne à toi,
fais de moi ce qu'il te 
plaira.

Quoi que tu fasses de moi,
je te remercie.

Je suis prêt à tout, j'accepte tout.
Pourvu que ta volonté
se fasse en moi, en toutes tes créatures,
je ne désire rien d'autre, mon Dieu.

Je remets mon âme entre tes mains.
Je te la donne, mon Dieu,
avec tout l'amour de mon cœur,
parce que je t'aime,
et que ce m'est un besoin d'amour
de me donner,
de me remettre entre tes mains, sans mesure,
avec une infinie confiance,
car tu es mon Père. »

prière d'abandon de Charles de Foucauld
(www.charlesdefoucauld.org)

Krauth

diacres qui


